

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 31 (1951)  
**Heft:** 11

**Buchbesprechung:** Études bibliographiques

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

*Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou au Centre de documentation et vente du livre suisse, 57, rue de l'Université, Paris-7<sup>e</sup> (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.*

**Jacques DUMONTIER. *Observation économique.*** — Paris, Presses Universitaires de France, 1950. In-8<sup>o</sup>, 248 pages, 500 fr. fr.

L'ancienne « querelle des méthodes » qui bouleversa, surtout dans les pays de langue allemande, les sciences économiques pendant un demi-siècle, est abandonnée depuis longtemps. Mais le problème n'est pas mort et dans tous les domaines scientifiques, notamment dans l'économie, les meilleurs représentants de la science sont au travail pour moderniser notre équipement. L'auteur de l'œuvre précitée se présente comme un de ces « forgerons d'outils » et il choisit le seul chemin digne de porter le nom de « scientifique ». Il unit les avantages des méthodes antérieures, tout en évitant leurs erreurs. Il se borne strictement à l'observation économique proprement dite, bien qu'il soit difficile de séparer complètement l'observation, de l'utilisation des faits et phénomènes. Au delà de cette limite se trouve l'étude des relations causales entre les phénomènes, et plus loin encore, commence le domaine de la politique économique et de la politique pure. M. Dumontier ne nous présente donc pas un travail d'observations, mais il prépare d'une excellente manière le fond d'une observation. Le livre n'est pas d'une lecture facile ; il exige du lecteur un travail attentif et suppose quelques connaissances préliminaires. Mais une fois surmontées les premiers obstacles de cette matière abstraite, l'ouvrage nous fait pénétrer dans un domaine intéressant et trop peu connu.

**DIVERS AUTEURS. *Vingt ans de capitalisme d'état.*** — Paris et Lyon, éditions Spid, 1951. In-8<sup>o</sup>, 299 pages, 400 fr. fr.

Dans ce volume, sont réunies huit conférences données par le Comité d'action et d'expansion économique, sous la présidence de M. Jacques Lacour-Gayet, de l'Institut. Ces textes sont signés par André Armengaud, Louis Baudin, Jacques Chastenet, Pierre Fromont, Emile Mineaux, Marcel Pellenc, André Thiers, Daniel Villey et Jacques Lacour-Gayet. Ce livre, nourri de faits, se tient à l'écart de toute polémique. Les auteurs qui y ont collaboré, des professeurs de droit, des économistes, des parlementaires, veulent prouver que la remise à la nation ou à l'État d'un secteur de l'économie n'est qu'une mesure politique qui n'a rien d'une mesure sociale. Il en résulte, par la seule force des choses, un prédispositif contre l'emprise trop poussée de l'État dans le domaine économique.

**Jean WEILLER. *Problèmes d'économie internationale. Une nouvelle expérience : l'organisation internationale des échanges.*** — Paris, Presses Universitaires de France, 1950. In-8<sup>o</sup>, 332 pages, 800 fr. fr.

Les initiatives actuellement prises au sein de l'O. E. C. E. ont apporté aux économistes de nouveaux sujets d'études, le plan Marshall ayant rompu avec la tradition économique. Le Professeur Weiller montre, dans la première partie de son ouvrage, les liens qui existent entre les propositions de l'organisme international et l'économie classique. Il expose la doctrine des échanges qui est à la base de ces nouvelles expériences. Il montre ensuite le plan général pour l'interprétation d'un système économique en voie de transformation profonde, système qui impliquait un effort incessant de révision.

La deuxième partie de l'ouvrage traite de problèmes concrets et des méthodes de coopération. Dans la dernière partie enfin, M. le Professeur Weiller démontre, en esquissant des révisions théoriques, l'insuffisance de la théorie classique. L'auteur qui a publié en 1946 un livre sur « Les échanges du capitalisme libéral », est un spécialiste des questions économiques.

**Paul MONTEILHET. *Des brevets d'invention en droit conventionnel et en droit interne.*** — Paris, Recueil Sirey, 1950. In-8<sup>o</sup>, 272 pages, 600 fr. fr.

La convention de Paris du 20 mars 1883 pour la protection de la propriété industrielle pose dans son application en France un certain nombre de problèmes concernant le droit international et le droit interne français. Dans son ouvrage, M. Paul Monteilhet apporte une contribution substantielle et vivante à la connaissance de ces questions importantes. L'analyse des textes des lois secondaires est brève ; c'est parce que l'auteur s'adresse à des lecteurs avertis, qui n'ont rien à apprendre dans ce domaine. Mais la Convention internationale elle-même et la Constitution

actuelle du 20 octobre 1946 sont traitées de manière très profonde et méritent tout notre intérêt aussi bien du point de vue de la doctrine que de la pratique.

Dans sa conclusion, l'auteur souligne que les brevets d'invention ne peuvent être réglés que par une loi internationale soumettant tous les brevets d'invention du monde à une réglementation unique, et non par des lois internes qui s'opposent à la primauté du droit international.

**Jean de TRIGON. *Histoire de la littérature enfantine, de ma mère l'Oye au Roi Babar.*** — Paris, Librairie Hachette, 1951. In-8<sup>o</sup>, 241 pages, 500 fr. fr.

Un ouvrage original qui comble une lacune et remet en sa véritable valeur toute une littérature injustement laissée de côté. Littérature riche s'il en est, puisqu'elle s'adresse à l'enfant, qui est curieux de tout.

Partant des légendes de chevalerie, M. de Trigon nous conduit à Fénelon (le premier qui écrivit des contes pour son élève prince), à Perrault, à la dynastie des Robinson, à la littérature influencée par « l'Émile », aux récits d'Indiens, sans oublier les conteurs allemands et Andersen. Nous nous attardons avec Mme de Séguir, et surtout avec Jules Verne, ce voyageur infatigable, ce grand nom de la littérature enfantine. Puis vient l'époque du « Journal de la Jeunesse », Hector Malot, l'aventure héroïque, le merveilleux, pour terminer par les courants actuels, le théâtre et le cinéma.

Travail remarquable, vivant et intelligemment illustré.

**A. MABELLY et M<sup>e</sup> OTTAVIANO. *Le statut des étrangers.*** — Forcalquier (Basses-Alpes), Annales des loyers, Revue mensuelle pratique, juin 1951. In-8<sup>o</sup>, 92 pages, 430 fr. fr.

C'est un opuscule pratique, contenant les principaux renseignements relatifs aux étrangers en France. Il est divisé en deux parties : la première traite de la situation des étrangers en France, soit des conditions de séjour et de circulation, cartes, mesures de police, infractions et sanctions, expulsions, actes d'état civil, mariage et divorce, etc.

La seconde partie traite de la question de l'acquisition de la nationalité française, par l'effet de la naissance, du mariage, etc. Cet ouvrage constitue un guide utile pour les étrangers. Accessible au profane, il peut aussi rendre des services aux gens du métier. Il est complété par des tableaux synoptiques permettant la détermination rapide de la nationalité, et par des formules pratiques.

**Kompass : ouvrage d'information de l'économie suisse.** — Zurich, éditions Kompass, 1951. In-4<sup>o</sup>, plus de 1200 pages, 45 fr. s. En vente aux éditions Wapler, 6, rue de Londres, Paris-IX<sup>e</sup>, aux prix de 2.500 fr. fr.

Cet ouvrage donne des renseignements sur plus de 10.000 maisons suisses. Ces informations concernent l'industrie, le commerce, l'importation et l'exportation, les banques, les assurances et les transports, indications qui sont soigneusement tenues à jour.

La seconde partie du volume contient un registre des branches économiques. Les différents articles sont répartis systématiquement et pour chaque domaine économique un tableau d'ensemble indique les principaux fournisseurs. Le registre des branches économiques est rédigé en français, en allemand et en anglais, ce qui permet une large diffusion de cet ouvrage à l'étranger.

**Annuaire des autorités fédérales 1951.** Berne, Imprimerie fédérative S. A., 1951. In-8<sup>o</sup>, 513 pages, 700 fr. fr.

L'annuaire des autorités fédérales se propose de contribuer au rapprochement entre les autorités et le peuple suisse. Il cherche à résoudre ce problème en présentant, par le texte et par l'image, les magistrats, les parlementaires et les représentants de la Confédération suisse à l'étranger. Une partie rédactionnelle et une partie documentaire contiennent quelques articles sur les problèmes économiques nationaux et internationaux qui sont d'un intérêt particulier. La comparaison des lois constitutionnelles de quelques états étrangers avec la constitution fédérale permet aussi une foule d'observations, et permet de mieux comprendre les problèmes politiques actuels.

**Ed. SEILER. Le fonds de compensation de l'assurance-vieillesse.** — Genève, Éditions Radar, 1950. In-4°, 47 pages, 3,20 fr. s.

L'assurance-vieillesse et survivants (AVS) est la plus grande réalisation sociale suisse de ces dernières années. La loi de 1946 a établi, pour la couverture financière, un système où les recettes dépassent largement, pendant les premières années, les dépenses pour accumuler ainsi un fonds de compensation. Mais les recettes des deux premières années ont même dépassé les prévisions et ont atteint à la fin de 1949 la somme de 800 millions de francs suisses. Une accumulation si rapide de sommes, qui représentent une épargne supplémentaire, pourra sans doute avoir des répercussions dangereuses sur toute l'économie nationale.

Ce problème délicat est en discussion depuis quelque temps et occupe dans une large mesure l'opinion publique. La brochure de M. Ed. Seiler a le mérite de traiter clairement ce problème et de permettre une orientation rapide. Certainement, les propositions avancées par l'auteur seront utiles comme base de discussion pour une solution future.

**Raoul LENZ. Les conventions suisses de double imposition.** — Lausanne, Nouvelle Bibliothèque de droit et de jurisprudence, 1951. In-8°, 282 pages, 12 fr. s.

L'application des conventions de double imposition pose des problèmes souvent complexes. Jusqu'à présent, il était assez difficile de se renseigner sur ce sujet et il fallait s'en rapporter aux informations parues dans les périodiques. L'ouvrage précité est donc un instrument de travail extrêmement utile, permettant une recherche plus rapide et évitant les pertes de temps. L'auteur examine l'ensemble des conventions en vigueur. Parmi les questions traitées, signalons l'imposition des capitaux mobiliers et de leurs revenus, l'imposition des succursales à l'étranger et celle des participations à des sociétés filiales, de même que les voies de recours ouvertes aux contribuables en application des conventions. Par ailleurs, l'auteur dégage les principes fondamentaux selon lesquels les doubles impositions peuvent être évitées en Suisse et à l'étranger. L'ouvrage permet donc également l'étude des questions de double imposition en général. C'est une source d'information précieuse qui faisait jusqu'à présent défaut dans la littérature fiscale.

**Marcel GREDER et Gustave JORNOT. Poursuites pour dettes et faillite.** — Genève, Éditions Radar, 1951. In-8°, 257 pages, 1.300 fr. fr.

Le droit suisse concernant l'exécution forcée comprend, en dehors de la loi sur la poursuite pour dettes et faillite, un si grand nombre d'arrêtés accessoires, que sa compréhension est ardue même pour les juristes. Le guide de M. Greder, directeur de l'Office des faillites de Genève, et de M. Jornot, avocat au barreau de Genève, se propose de faire œuvre de vulgarisation et de mettre cette matière à la portée de tout le monde. Ce livre ne donne pas seulement des généralités, il comprend aussi un grand nombre d'exemples de correspondances, d'extraits de tarifs et un répertoire alphabétique. Le commerçant trouvera là un manuel très utile.

**Johann-Conrad FISCHER. Tagebücher.** — Schaffhouse, nouvelle édition par Georges Fischer, S. A., 1951. 859 pages.

Johann-Conrad Fischer (1773-1854) est le fondateur des importantes aciéries Georges Fischer à Schaffhouse. Grand inventeur et grand constructeur, officier d'artillerie et premier président de la ville de Schaffhouse, cet homme extraordinaire disposait d'un fonds exceptionnel de connaissances dans tous les domaines scientifiques. Ami de Watt, Faraday et d'autres grands hommes de l'époque, Fischer entreprit plusieurs grands voyages, surtout en Angleterre. En route, il tenait un journal et ses vives et intelligentes descriptions retiendront l'attention de tous ceux qui s'intéressent à l'histoire des découvertes, des méthodes techniques et de l'industrialisation. Les mémoires avaient parus en différents petits volumes au milieu du siècle dernier. Aujourd'hui, la Société anonyme Georges Fischer nous présente, pour le 150<sup>e</sup> anniversaire de la fondation de l'entreprise, une nouvelle édition d'ensemble, augmentée de quelques fragments jusqu'à ce jour inédits. La collection, réunie par le Professeur Karl Schib, se présente dans un fort volume de 860 pages très soigneusement imprimé par Orell-Füssli à Zurich. Elle représente un cadeau de jubilé qui se distingue par sa valeur scientifique et historique et par son excellente présentation.

**La Suisse. Guide touristique illustré.** — Berne, éditions Verbandsdruckerei A. G., 1951. In-16, 300 pages, nombreuses cartes, relié pleine toile, 14,80 fr. s.

Ce guide très sérieux est le résultat de nombreuses années de travail. Conçu avec beaucoup de clarté, il permet aux touristes qui visitent la Suisse de tirer le maximum de leur séjour. Un

vade-mecum donne tout d'abord tous les renseignements utiles sur l'époque des voyages, le passage de la frontière, prescriptions douanières, monnaie, etc... Puis chaque région est étudiée systématiquement. Le touriste n'a qu'à suivre des itinéraires tout tracés que l'auteur a parcourus lui-même avant de les décrire.

Un texte abondant lui indique au fur et à mesure tout ce qu'il est intéressant de visiter et de connaître sur son parcours. De plus, un index très complet des localités, lui permet de retrouver instantanément les endroits qu'il traverse, sur les cartes placées à la fin du volume. Celles-ci sont au nombre de 84 et donnent tous les chemins de promenades avec heures de marche.

Ce guide s'orne, en outre, de 192 photographies choisies, 16 panoramas et 7 plans de ville. Enfin, une carte des postes alpestres et un guide des hôtels sont encore remis en supplément.

La deuxième édition qui vient de paraître, a été entièrement mise à jour. Les renseignements donnés sont donc des plus actuels.

Cet ouvrage est unique en son genre. Le touriste qui en fera l'acquisition doublera certainement le plaisir de son séjour en Suisse.

**Dorette BERTHOUD. Les indiennes neuchâteloises.** — Boudry, éditions de la Baconnière, 1951. In-8°, 193 pages, 1.200 fr. fr. ou 18 fr. s.

C'est la belle histoire d'une active et charmante industrie que nous conte Mme Dorette Berthoud. Son livre, luxueusement présenté, est riche en illustrations et reproductions de documents. Il fournit de renseignements intéressants et pittoresques sur cette industrie (amenée en Suisse par les Huguenots réfugiés) qui imitait les toiles peintes de Perse et d'Inde — ces « indiennes » qui jouissaient, dans toute l'Europe, d'une vogue extraordinaire. Les chapitres sur la fabrication, l'impression et la teinture des toiles ne le cèdent pas en intérêt à ceux qui traitent de l'organisation de la vente et du travail — sans parler de toutes les allusions aux événements historiques contemporains et à la vie de société des nombreuses familles neuchâteloises dont cette industrie fit la fortune pendant plus d'un siècle.

**Guide des machines, appareils et outils.** — Genève, Bureau de documentation industrielle, 18<sup>e</sup> édition, 1951. In-16, 1388 pages.

L'acheteur étranger n'a pas toujours la possibilité de trouver facilement les fabricants suisses spécialisés qu'il cherche dans telle ou telle branche. Ce guide servira ainsi de répertoire aux firmes étrangères intéressées à l'industrie des machines et fabrications connexes, à la mécanique de précision, au matériel électrotechnique ainsi qu'aux appareils, instruments et outils, en tous genres. Cette publication comporte en plus de nombreuses illustrations, des rubriques rédigées en cinq langues, ce qui permet aux acheteurs de la plupart des pays de la consulter avec profit.

**DIVERS AUTEURS. Comment convaincre cette inconnue, la foule ?** — Paris, Cégos, Les techniques modernes d'information, 1951. In-8°, 293 pages, 950 fr. fr.

En janvier 1951, la Cégos a réuni devant un public d'industriels et de techniciens de la publicité, diverses personnalités du monde du théâtre, du barreau, de la radio, de la publicité, etc. qui ont analysé, de points de vue différents, les multiples aspects des techniques d'information, propagande et publicité.

C'est le texte de ces conférences que la Cégos a réuni dans ce volume, conférences qui ont évoqué successivement les aspects psychologiques des masses, les ressorts suivant lesquels un langage « passe la rampe », l'utilisation de ce langage eu égard aux diverses catégories d'interlocuteurs, selon ce qu'on attend d'eux.

Cet ouvrage intéressera un public extrêmement large : non seulement les spécialistes de la publicité, les industriels et les cadres des entreprises, mais tous ceux que les problèmes de la psychologie des masses ne laissent pas indifférents.

**DIVERS AUTEURS. Causes de déperditions dans l'entreprise et l'exploitation.** — Neuchâtel et Paris, Bibliothèque professionnelle et sociale, 1947. In-8°, 186 pages, 570 fr. fr. ou 7 fr. 50 s.

Ce très intéressant ouvrage contient neuf articles signés par Emile Gsell, Jos. Schwarzscher, Alfred Walther, K. Leuthold, F. A. Legler, Heinrich Küng, Théo Keller, A. Lisowsky, Robert Hahnloser, qui sont consacrés à l'étude des pertes d'un genre particulier, non apparentes. Il s'agit de déperditions, phénomènes difficilement perceptibles et indubitables, dont les causes ont précisément pour caractère essentiel d'être latentes, sournoises et d'autant plus dangereuses pour la santé de l'appareil de production. Ces déperditions peuvent provenir des méthodes erronées du calcul des prix de revient, erreurs de gestion financière, mauvaise répartition des risques, mauvaise organisation de la vente et de la publicité.

Cette étude pratique, approfondie, constitue une contribution précieuse à la documentation de l'économie commerciale.